
弟兄姊妹，各位听友，早安！秋天来了了，感觉凉爽了了很
多，真是感谢神！

我们《以弗所书》第4章也来到了了最后两节，这竟然是我
们第⼗十⼀一次来灵修《以弗所书》第4章，可⻅见这⼀一章对我
们何等重要！当我们灵修完了了这⼀一章，我⿎鼓励你可以把前
⾯面⼗十次合在⼀一起，总的再来回味⼀一下，相信你会有更更多收
获和神给你的亮光。在这最后两节，保罗说：

“⼀一切苦毒、恼恨、忿怒怒、嚷闹、毁谤，并⼀一切的恶毒，
都当从你们中间除掉。并要以恩慈相待，存怜悯的⼼心，彼
此饶恕，正如神在基督⾥里里饶恕了了你们⼀一样。”

在这最后两节，保罗继续来讲，脱下旧⼈人并穿上新⼈人对我
们的极端重要之处。在30节，保罗是提出“不不要叫神的圣
灵担忧”作为⾼高屋建瓴的核⼼心教义。在接下去这两节，他
⽐比较注重个⼈人，⾮非常关⼼心我们灵⾥里里真实的光景，这两节经
⽂文是实际的解释，让我们看到若要避免叫住在我们⾥里里⾯面的
圣灵担忧，我们应当让我们的⽣生命状态留留意什什么事。这样
的⼀一种⽣生命状态的转换，是⾮非常要紧的。也就是说，⼀一个
没有真正经历圣灵作为的⼈人，⼀一个⾮非基督徒，他的思维基
本取向是⽐比较批判性的、负⾯面的思考⽅方式。但是⼀一个真正
信靠神的⼈人，他会有恩慈，是积极的思考⽅方式，⽽而这两种
不不同的思考⽅方式，更更⻅见证了了他们不不同的⽣生命状态和内在⼼心
态，这的确是给我们⾮非常深、⾮非常深的提醒！

保罗早在前边就不不断地描绘了了⼀一个不不信主的世界触⽬目惊⼼心
的罪恶，但是他觉得⾮非常有必要不不只处理理⼀一般的罪，还要
处理理特殊的罪。我们也必须这么做，单单承认⼀一般的罪是
不不够的，我们也要承认特定的罪。只承认⼀一般的罪有危险
性，我们承认特定的罪时就彻底解决这些事，使徒借着提
供给我们这些具体清单，再次来提醒和指教我们。

他先从“苦毒”这⼀一个词开始。⼀一切苦毒都当从你们中间除
掉。苦毒是灵⾥里里的⼀一种状态，它表示⼀一种持续的尖酸刻薄
和缺乏友善，这是⼀一种没有爱⼼心的状况，它在任何事上都
看不不到优点，总是吹⽑毛求疵，凡触⽬目所及，什什么事⼉儿他都
觉得不不对，什什么都有缺陷有瑕疵，看任何别⼈人总是不不⼊入他
的眼。有⼈人说⻩黄疸病⼈人看什什么都是⻩黄⾊色，苦毒的灵也是如
此。它就像戴了了⼀一幅苦毒的眼镜⼀一样，万物都变成了了苦毒
的颜⾊色。我们没有重⽣生的时候，本性⾥里里是苦毒的，但是做
了了基督徒之后应该将其彻底抛弃。

我承认有时候是有⼀一些委屈的事，但若反复思想，久久不不
肯释怀，就会⽣生出苦毒。很多时候⼈人会⼩小⼼心翼翼地培养⾃自
⼰己的冤屈，⼀一头栽进去就会不不断地形成⼀一个漩涡，明明想
要忘掉，但是却有意识地纵容，⼀一再⼜又⼀一再地滑向苦毒的
深渊。所以，我们若是继续纵容和培养，内⼼心就会越来越
苦毒。苦毒表达了了那种变酸了了的⽣生命，它拒绝相信任何⼈人
或事物中美好的成分，他总是相信坏的，总是抱着怀疑，
把每⼀一件事⾥里里荣耀的部分过滤掉，企图破坏每件事。

苦毒的⼈人⾯面对⼀一个美丽的东⻄西，不不会去承认那99%的美，
反⽽而⽴立刻指出那1%的缺陷。他们的眼睛就像⼀一个摄影机
专⻔门拍垃圾，拍垃圾桶，拍肮脏，拍痰迹。我们都遇到过
这种吹⽑毛求疵难以取悦的⼈人，他们就像⼀一个⾏行行⾛走着的⽕火药
桶，这种⼈人真为数不不少。他们从来都不不会当⾯面谢谢你的讲
道或讲论，但是当你⼀一不不⼩小⼼心说错⼀一句句话，他们就会⽴立刻
告诉你。苦毒的灵总会挑三拣四，从未看到好的部分，所
以苦毒本身对基督徒来说是不不对的，我们不不能容许⾃自⼰己变
得苦毒、消极、负⾯面、尖酸、刻薄，这会把⾃自⼰己的⽣生活和
⼈人际关系搞得痛苦不不堪，也会把他所在群体、⼩小组的温度
降低10℃，所以容许冤屈在⼼心⾥里里滋⽣生是⼀一件可怕的事，
不不管那是实际的或者凭想象来的，保罗说要将这⼀一切摒除
净尽，因为这是属于旧⼈人的、异教的、未重⽣生的世界，不不
应该在基督徒⾥里里出现。

再来看后⾯面的词，苦毒总是表现在⾔言语⾏行行动上，所以保罗
接着提到恼恨、忿怒怒，这常常是⾏行行为后⾯面的两种⼒力力量量。我
们前⾯面也讨论过这两个词，我只是提醒你，恼恨是⼼心⾥里里⼀一
种强烈烈的激动或震撼，⽽而忿怒怒是内⼼心较常态性的转化，它
不不像恼恨那样激烈烈，它⽐比较稳定和有规律律。忿怒怒、恼恨都
会表现在⾔言语上：第⼀一就是嚷闹。嚷闹的意思是争吵，它
包括了了咆哮和暴暴⼒力力。

还有⼀一件事⽐比嚷闹更更糟糕，那就是毁谤，毁谤的意思是故
意说残酷的话以伤害其他⼈人。保罗说这⼀一切恶毒，都当从
你们中间除掉。其实“毁谤”⼀一词就等于亵渎。亵渎并不不只
是亵渎神，也包括对⼈人出⾔言不不恭，毕竟⼈人是按照神的形象
造的，说别⼈人的坏话就是某种形式的亵渎，因为你毁谤的
是⼀一个照神形象造的⼈人，所以使徒说这⼀一类的事与新⼈人的
身份完全不不符，⽽而⼀一个成了了基督徒的⼈人，这⼀一切并不不⾃自动
消失，否则保罗也不不会⼀一再来提醒我们要斩草除根，要身
体⼒力力⾏行行主动去做。

所以当我们信了了主之后，我们不不能只是在那边祷告说让我
变好变好变好，⽽而是应该怎么样，要起来⾏行行动，除掉苦
毒、恼恨、忿怒怒、嚷闹、毁谤、恶毒，然后发展恩慈。要
以恩慈相待，它的内在含义是指要变得恩慈。换句句话说，
保罗在这⾥里里暗示⼀一种培养的过程，我们必须刻意去培养这
⼀一类性情与⽣生活的态度，我们这样做的时候，我们的⽣生命
就会充满这些积极的品质，⽽而再也没有空间容纳那些相反
的品质。

主耶稣说房⼦子单单打扫⼲干净是不不够的，还必须住进圣灵，
否则就有污⻤鬼在⾥里里⾯面。使徒说要去培养它争取它，花时间
注意它，也就是让我们看到这不不是⾃自动就能产⽣生的，你不不
是藉着⼀一次惊天动地的经验就能得到。你是渐渐变成那个
样⼦子，你不不可能突然之间是除掉苦毒充满恩慈的⼈人，这是
⼀一个渐进操练培养的过程，是将我们所学的真理理运⽤用出来
的过程。所以我们要靠着主的恩典以恩慈相待。

恩慈是苦毒的对⽴立⾯面，它最初的意思是对他⼈人有⽤用处有益
处，它不不仅是⼀一种光景或状态，⽽而且导致某种欲望的光
景。⼀一个苦毒的⼈人是袖⼿手旁观，对别⼈人⼀一⽆无所⽤用，苦毒总
是在消极、负⾯面、攫取、削减，但恩赐却是给予付出、乐
于助⼈人，它是可贵有价值的，它的含义是对别⼈人慈悲为
怀。正如保罗所讲恒久忍耐⼜又有恩慈。要培养这种慈善的
灵和态度，就不不要挑剔⽽而是要对⼈人真诚激励和称赞，彼此
相助。

⼈人⽣生有时是艰难困苦充满试炼的，更更何况还有魔⻤鬼的攻
击，所以⼈人容易易变得尖酸苦毒，但⼀一个恩慈的⼈人不不会再加
添苦毒，⽽而是试着为别⼈人找理理由解脱，克服困难分担重
担，解决问题了了解难处，留留⼼心看如何助⼈人⼀一臂之⼒力力。所以
保罗⼜又⽤用了了⼀一个词叫存怜悯的⼼心，也就是有强烈烈怜悯的⼼心
肠，就像主耶稣那样压伤的芦苇不不折断，将残的灯⽕火不不吹
灭。

⼀一个温柔的⼈人是关⼼心别⼈人，处处为⼈人着想，同情⼈人，对⼈人

存慈悲的⼈人，他看到别⼈人的痛苦就不不知不不觉忘了了⾃自⼰己。在
现代的世代⼈人⼈人的⼼心都变得越来越刚硬。你到医院中去，
别⼈人把你只看作⼀一个号码，给你打针就像给猪打针⼀一样，
专业变成了了赚钱的⽅方法，甚⾄至任何⼀一种⻔门道都变成了了怎么
样伤害别⼈人让⾃自⼰己发财。这个世界如此可怕，所以基督徒
才更更要活出怜悯，⽽而且要存⼼心饶恕。饶恕是充分知道别⼈人
对⾃自⼰己的亏⽋欠然后选择靠着主原谅，也愿意忘记，随时⾃自
由地饶恕与忘记，只有基督徒能做到这⼀一点。因为以前⾃自
⼰己也是处在这样罪的光景中，但靠着神的恩典，⾃自⼰己就能
摆脱这样的内在的不不饶恕。是的，他和我从前的光景⼀一
样，即使现在，我⾥里里⾯面依然有⼀一些痕迹，那我怎么有资格
不不饶恕他呢？因为基督已经饶恕了了我⼀一千万两银⼦子，别⼈人
⽋欠我⼗十两银⼦子，我怎能不不饶恕呢？

是的，我们能饶恕正如上帝在基督⾥里里饶恕了了我们⼀一样。上
帝在基督⾥里里饶恕了了我们，因为神不不只是嘴上说说饶恕，他
乃是真的让基督为我们的罪被钉在⼗十字架上，确实付了了代
价愿意如此来饶恕我们。

有的⼈人说我怎么知道我的罪已得赦免，你可以有⼀一个测
验，你是否愿意饶恕⼈人呢？你是否能够饶恕那些伤害你得
罪你的⼈人呢？或者使徒所讲的这话是否吸引你？以恩慈相
待，存怜悯的⼼心彼此饶恕，正如上帝在基督⾥里里饶恕了了你们
⼀一样……这是否让你有⼀一丁点⼉儿⼼心动，哪怕稍微向往⼀一
下？你的⼼心是否被融化？所以我们来看神藉着基督做成了了
这⼀一切，让我们这不不配的⼈人领受了了这恩典，这是纯粹的恩
典，临到你我这样不不敬虔邪恶的罪⼈人，神如此⽩白⽩白地赦
免，从⽽而我们应该以同样的⽅方式去对待那些伤害我们的
⼈人。

是的，神不不⽋欠我们任何东⻄西，但是他还藉着基督来如此饶
恕，那我们岂不不更更应该⽤用这样的爱和饶恕去爱和饶恕别⼈人
吗？你能饶恕⼀一个深深伤害你的⼈人吗？如果你能，你就⼀一
定是有了了基督的灵，这⼀一点毋庸置疑。

让我奉主的名告诉你，你的罪已蒙赦免，你已经脱离了了罪
的捆绑。但如果你依然硬着⼼心肠不不可饶恕，你⼀一直停留留在
这样的状况，你很难有证据证明你已得基督的赦免。⼀一个
知道⾃自⼰己蒙了了赦免的⼈人，必然有⼀一颗破碎的⼼心，他知道⾃自
⼰己是⼤大罪魁，神不不⽋欠他任何东⻄西，然⽽而还为他差下耶稣基
督担当罪和不不义，救恩⽩白⽩白地赐给他，⽽而且完全在基督⾥里里
赐给他，所以他就能有从基督来的勇⽓气、爱、恩典去饶恕
伤害他的⼈人。也许那些最亲的⼈人是你最难饶恕的⼈人，从这
⼀一次开始，在主⾯面前靠着他的恩典去饶恕吧！

“天⽗父上帝，谢谢你藉着基督来饶恕我们，也求你使我们
带着这些饶恕去饶恕那些亏⽋欠我们的⼈人。也愿你⼤大⼤大地赐
福他们，就像你赐福了了我们⼀一样。祷告奉耶稣基督的圣
名。阿们！”


